

Edito

Pourquoi un Cercle du patrimoine ?

Bienvenue sur le site du Cercle du Patrimoine Pro Domo, qui entend être un lieu de réflexion et de discussion sur la protection, la mise en valeur et la transmission du patrimoine bâti, culturel, artistique et paysager en France. Pourquoi Pro Domo et comment ? Pro Domo se réfère à un célèbre discours de Cicéron où il plaide avec ferveur pour la restitution de sa maison qu'on lui a saisie puis détruit. Nous pensons, de manière métaphorique, que certains se sentent à notre époque dépossédés du patrimoine commun et qu'ils souhaitent à la fois le protéger et le retrouver.

De nombreuses organisations, groupements et associations du patrimoine existent en effet sur ces thématiques et Pro Domo n'a pas vocation à les concurrencer, encore moins à s'y substituer, mais à coopérer avec elles et enrichir le débat, quel que soit le sujet abordé. Il nous semble ainsi qu'il y a ainsi une vraie place pour un cercle de réflexion indépendant, sans préjugé ni à priori, ouvert à toutes les idées et suggestions, y compris sur la base des expériences internationales.

Quelle est la situation du Patrimoine aujourd'hui ? La pandémie mondiale actuelle n'est pas terminée et les gouvernements cherchent partout dans le monde à en atténuer les effets économiques et sociaux. La culture et le patrimoine ont été touchés, ce qui a laissé un vide considérable en écartant le public des monuments historiques, des musées et de toutes les activités liées au patrimoine. Dès lors après une période de précarité, d'isolement et d'incertitude, le besoin et le désir de patrimoine reviennent très fort, comme on le constate à chaque Journée du Patrimoine, et il faut espérer que toutes les activités qui lui sont liées seront maintenues.

Au-delà de la crise récente le patrimoine est constamment menacé pour de multiples raisons, au niveau des bâtiments et des paysages. Il est à l'orée d'une échéance politique majeure en France, avec la présidentielle et les législatives, où il peut aussi bien être un enjeu majeur ou complètement délaissé, il ne faut pas hésiter à prendre des positions fortes.

Pro Domo n'a aucune affiliation particulière et l'association n'est pas réservée aux détenteurs de patrimoine ou aux militants du patrimoine, mais aussi à des amoureux du patrimoine et de la nature préservée. Elle est ouverte à toutes les solutions pour prendre le meilleur de ce qui existe dans chaque pays et pouvoir le transposer. Il s'agit d'un projet à la fois de court terme pour les échéances à venir (aucun parti et aucun candidat ne fait à ce jour du Patrimoine un vrai enjeu) et aussi de long terme pour maintenir le patrimoine, qui fait le charme et le caractère unique de nos terroirs, paysages, œuvres d'art et demeures.

Nous souhaitons pouvoir coopérer avec les associations du patrimoine participer au débat d'idées en France à l'occasion de l'échéance politique à venir, pour faire en sorte que non seulement il ne soit pas sacrifié sur l'autel des restrictions budgétaires et de la dette, mais qu'en tant qu'élément essentiel de l'attractivité du pays par son impact culturel, historique et touristique, qu'il soit au centre d'une politique régaliennne.

Comment ? L'idée est de recevoir régulièrement des invités avec des représentants d'associations à l'occasion d'un déjeuner bimestriel du Cercle pour débattre de l'avenir du Patrimoine et des mesures les plus efficaces en matière de protection, mise en valeur et transmission dans le but de permettre l'émergence d'un corpus de propositions pour l'an prochain.

François Vilnet,

Président